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TORNATA DEL 12 LUGLIO 1848

LEVET. Loin de moi l'intention, en prenant la parole, de

venin susciter, dans le Parlement, de malveillantes passions.

Mais je suis ici pour dire la vérité; et je la dirai, parce que

la conscience m'en fait un devoir.

Si j'ai bien compris la réponse que le ministre adonnée à
M. Ract, il aurait dit que l'évêque d'Annecy avait retiré sa

lettre-circulaire. Je crois pouvoir affirmer que M.Ricci est

dans l'erreur àce sujet. Cette circulaire, dont je suis fâché de

ne pas avoir ici un exemplaire, aeu et aencore son cours tous

les jours. On vous aparlé de plus de ISO pétitions transmises

àla Chambre, dans le sens de la circulaire, vous en recevrez

peut-être encore davantage. Ne vous en étonnez pas, je vais

vous expliquer par quels moyens on aprovoqué cette mani-

festation.

Un exemplaire imprimé de la pétition aété envoyé à tous

les curés. Ceux-ci ont usé de toute leur influence pour faire

couvrir la pétition de signatures, disant àcet effet qu'il s'agis-

sait de défendre l'instruction religieuse, menacée par l'im-

piété, et en produisant dans ce sens les plus absurdes asser-

tions. Ils se sont adressés àchacun, aux femmes et même aux

enfants ; la bonne foi a été surprise. Aussi plusieurs signa-

taires ont protesté contre ceux qui les avaient ainsi induits à
signer. Dans quelques localités même il est survenu des rixes

entre les personnes qui voulaient retirer leurs signatures, et

les curés qui voulaient les retenir. Cela est profondément

douloureux.

Le droit de pétition est une des garanties les plus chères à
la liberté. Mais ce n'est plus qu'un droit mensonger, quand il

est faussé au moyen de coupables manœuvres. Par-dessus tout,

il est nécessaire de bien se garder de juger de l'esprit public

en Savoie, par les pétitions qui s'envoient de ce pays, dans ce

sens. Si le parti contraire avait été aussi actif, s'il avait eu, en

son pouvoir, les mêmes moyens d'action, dans toutes les com-

munes, on aurait vu surgir indubitablement un nombre bien

plus grand de pétitions, pour la suppression légale et définitive

de toutes les corporations religieuses enseignantes qui pré-

tendraient se soustraire aux lois.

Que la Chambre se rassure ; la liberté se comprend aussi

bien en Savoie que partout ailleurs. On sait là, dans ce pays,

comme ici. que la liberté d'enseignement, entendue dans un

sens absolu et sans restriction, serait une anarchie morale.

Mais le vrai péril, pour la liberté, n'est pas dans ces mani-

festations aussi impuissantes qu'hostiles.

Il faut chercher le mal plus haut et yporter un prompt re-

mède. Yoici où il est: on a prétendu changer les institutions

sans changer les hommes, et de là sont venues toutes les per-

plexités qui agitent notre société (Approvazione). Nous voyons,

à la tête de la magistrature et du parquet, les mêmes hommes

qui ont poursuivi, avec tant de cruauté, les victimes de 1821,

1831, 1833; ces hommes, àmoins qu'ils n'aient bien changé,

sont une triste garantie pour notre liberté et notre union
(Approvazione). Je ne veux nuire à personne, mais je de-

mande, avec le nouvel ordre de choses, les conséquences qui

en découlent (Bene, Bene !) (Nat. Sav.)

IL MINISTRO DELL'INTERNO gli fa notare che già fu-

rono cambiati pressoché lutti gl'impiegati dell'ordine ammi-

nistrativo emilitare; eche quanto aquelli dell'ordine giudi-

ziario, la Camera li dichiarava inamovibili nella quistione che

ebbe luogo quando si trattò di confermare la elezione di al-

cuno di essi adeputato. (Verb.)

BASTIAN dà lettura di un documento trasmessogli per

parte del corpo municipale della città di Bonneville in cui si

dichiara che i deputati Bastian eChenal nei loro discorsi te-

nuti precedentemente alla Camera in proposito della discus-
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sione sulla libertà dell'insegnamento, discorsi che eccitarono

la lettera circolare del vescovo di Annecy, non fecero che

rendersi l'organo dell'opinione della città di Bonneville.
(Conc.)

COSTA DI BEAUREGARD dice che le allegazioni del

Levet son tanto gravi, ch'ei non sa come le voglia far credere

senza appoggiarle adocumenti irrefragabili. (Verb.)

PROPOSIZIONE DI UN'INCHIESTA
SULLE MENE GESUITICHE IN SAVOIA

LEVET risponde che asuo credere non vi èche una sola

soluzione delia questione, ed èche la Camera chieda essa

stessa un'inchiesta (Segni di assentimento).
CHENAL domanda che non si dia l'incarico di quest'in-

chiesta ad un membro della magistratura (Approvazione, ila-
rità). (Conc.)

MICHELINI A.. In appoggio delle conclusioni prese dal-

l'onorevole deputato Levet, permettetemi, o signori, che io

aggiunga due parole. Io visitava non ha guari, una delle Pro-

vincie propinque alla capitale, edalle persone le più probe,

le più oneste, le più zelanti del pubblico bene enel tempo

stesso le più amanti dell'attuale sistema, mi venivano fatte

certe lagnanze sull'intendente di quella provincia, accusan-

dolo di proteggere in ogni circostanza il partito gesuitico, a
cui èdebitore del suo impiego. Verificate le accuse, e trova-

tele giuste, affezionato come io sono alla libertà, al governo

rappresentativo che ce la guarentisce, mi feci carico di par-

lare al ministro degP interni degl' inconvenienti, che ne ri-

sulterebbero ove si lasciasse all'amministrazione della sud-

detta provincia quell'intendente.

Il signor ministro mi fece l'onore di rispondere, che era da

lungo tempo informato dell'imputazione della quale io parlava,

epremesse le dovute informazioni in proposito averle egli

pure trovate fondate ; aver in conseguenza stabilito di rimuo-

vere dal suo impiego l'intendente di cui si tratta alla prima

occasione che si fosse presentata.

Ora domando io, osignori, da parecchi mesi il ministro co-

nosce l'inconvenienza di lasciare acapo di cotanto importante

uffizio il suddetto, ma egli ètuttavia capo di una ragguarde-

vole provincia; io non intendo di accusare il ministro degP

interni della procrastinazione ; alcune ragioni che ignoro, e
che forse saranno buonissime, l'avranno indotto ad avere pa-

zienza ma ad ogni modo, mi pare che i pubblici funzionari i
quali sono in continua ostilità coll'attuale sistema governativo

sieno anche troppi; così conchiudo opinando che la Commis-

sione faccia anche nuove e formali istanze al Ministero per

rimuovere dagl' impieghi le persone nocive. (Sten. In.)

IL MINISTRO DELL'INTERNO. Pregherei il signor de-

putato di ricordarsi la data della domanda.

MICHELINI A. Io non la rammenterei precisamente, ma

V. S. ricorderà eh' ègià da qualche tempo.
IL MINISTRO DELL'INTERNO. Io so che non sono che

due otre giorni (Ilarità).

MICHELINI A. Comunque sia, il ministro conosce queste

cose da lungo tempo. (Sten. In.)

ALBINI si meraviglia come la Savoia non abbia, in questa

occorrenza, usato del diritto che le compete di indirizzarsi

alla Corte d'appello chiedendo gli opportuni provvedimenti

contro la circolare del vescovo d'Annecy, origine di tante a-

gitazioni edi tante lagnanze. (Ferb.)

DEFORAX asserisce che nella porzione della cheSavoia,


